

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1'50 pts. en toda España.  
Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Viernes 25 de Febrero de 1910

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

Pregunte Vd. á su médico sobre el Reconstituyente

## —GLIDINE!

Más de 500 testimonios de Médicos españoles

Se vende en Farmacias, Droguerías y Colmados

ACUSAS DE RECIBO

### “Vida picaresca,” por E. Silvela

Hace algunos años que conocí a don Eugenio Silvela, quien, en mutuo y generoso intercambio, suele tener la atención de enviarme de presente lo que estampa y publica. Estos días me ha sorprendido con el folleto *Vida picaresca*, que debe haber sido buena comidilla de diputados en vacaciones y ex-diputados disponibles, por una parte, y por otra deliciosa bocanada para la gente de letras; mas como sospecho que este envío obedeció no sólo á nuestra correspondencia, sino también á mi condición de mallorquín, este título precisamente es el que invoco, para rectificar algunos conceptos falsos que su obra contiene, al aceptar recibo de la misma.

Trata el Sr. Silvela en su folleto de mi egregio paisano D. Antonio Maurá y Montaner, y claro está que personalidad de todos los españoles tan conocida sólo puede servirle para gallardear la erudición del autor y mostrar cuánto el señor Silvela está, impuesto en los textos de la vida y de la hampa, la germania y la vida ruñanesca. Cualquiera que sólo conozca las obras de Rodríguez Martín, que se cae á pedazos de honrado y bueno, le creará un pícaro redomado por los muchos conocimientos que teóricamente aterrorizó y expuso con respecto á Lázaro y Guzmán, Obregonos y Monipodios; y á su modo y estilo el Sr. Silvela ha querido sorprender á los que pudieran dudar de su erudición ruñanesca, con iguales artes. Siempre el estudio de la vida resulta agradecido, ya dicte las vividas páginas de la *Atalaya de la vida humana* á Mateo Alemán en la cárcel, ya las reflejadas en *Vida picaresca* al Sr. Silvela en libertad.

La traza y manera utilizadas por éste le acreditan de vivo ingenio y muy vivo y despierto rebuscador de los textos en que se ha inspirado. Pero ni esto, ni la conducción de su obra, que es pura bazarería de ingenio, son cosas que me tocan, una vez expresados los fines á que me encaminó.

Uno de ellos es declarar que ni el apellido Muntaner, ni el apellido Montaner han sido considerados en Mallorca como *chuetas*; que el rubor que este mote despectivo puede causar á los de su clase debería tener el rostro de quienes con tal dictorio les han ajado y vilipendiado, contribuyendo á indignidades sociales que por existir en la isla de mi nacimiento me duelen más, y contra las que, en esta como en toda ocasión, he protestado. No es *chuetas* el Sr. Maurá; y apeo al testimonio público de toda la isla; y en malhora se le ha ocurrido al Sr. Silvela hacer de ello un cargo tan injusto como falso. No desdijó yo las enseñanzas de un maestro tan fervoroso como Tomás Forteza, ni dejé de sostener íntima y bonísima amistad con el delicado pintor Antonio Fuster, por no citar más que á muertos. Y quien así no procede no tiene lo que más falta le hace. Y á quien se envanezca de la limpieza de sangre de diez abuelos, siempre podrá contestársele socorramente:

—¡Muchos son para ser buenos!  
Otro cargo, que destruirá todo el que conozca la historia de la política mallorquina, es el que se refiere á las elecciones de Diputados á Cortes en 1904. Diez años antes era potentísimo el partido conservador en Mallorca, hasta entonces en cordiales inteligencias con el grupo de amigos del Sr. Maurá, éste, en 1881, había obtenido por primera vez el acta de Diputado y mostró poco después en el Congreso cuánto de su persona podía esperarse. En 1884, separándose el partido conservador de la fracción maurista, hizo en contra del Sr. Maurá la campaña más ruda y enconada que podía esperarse. No culpár al Sr. conde de Salient de estos hechos, pero sí á un grupo de sus amigos, que fue el que prevaleció é impulsó el criterio. Maurá, no obstante, salió triunfante; y no Maurá, sino los amigos de Maurá fueron los que en 1894, desbarataron la acción del diputado Sr. conde de Salient.  
Fueron represalias á que la política nos tiene muy acostumbrados; por más que en Mallorca mismo no faltó quien, en una y otra ocasión, protestara de tales hechos, que producían la exclusión entre los partidos moriscos de la isla, sin más fin que satisfacer orgullos ó van-ganancias personales, destrozarse mutuamente y dar fuerza y prestigio á partidos extremos. Pero al Sr. Silvela no le costará mucho comprender que tal es la condición humana, en todas las esferas de la vida, y que su mismo deudo don Francisco Silvela no dejó de producir exclusiones análogas cuando se resignaba á soportar la política del jefe político de la Restauración.

Lo dicho es lo que, como mallorquín, he estimado prudente rectificar en el ameno folleto de mi amigo D. Eugenio Silvela, dejando otras cosas, por si fuere necesario volver al tema, para cuando se publique la segunda parte de esta primera de *Vida picaresca* ahora aparecida.

Quizás ni el Sr. Silvela, por estar distanciado del Sr. Maurá; ni el folleto, que le trata de *chuetas* é implicable en

sus odios; ni yo, que aunque siempre admirador y amigo personal del actual jefe conservador, batallé antes en campo opuesto en los mismos reales de Mallorca, demos gusto al sucesor de Cánovas del Castillo; y, si se digna fijar en nosotros su atención, quizá nos mire piadosamente mientras caurré alguna histórica coplita, del gusto de Cánovas, como:

Tres eran tres  
las hijas de Elena,  
tres eran tres  
y ninguna era buena.

Que el Sr. D. Eugenio Silvela me proporcione de nuevo el gusto de besarle la mano, remitiéndome nuevas y lozanas producciones de su ingenio donde nada haya que rectificar ni por mí ni por otros.

J. L. ESTELRICH.

COLABORACION

### La Exposición de productos DE LAS BALEARES

Puede asegurarse ya que será un hecho la Exposición de las Baleares que en fecha memorable concibieron los señores que están al frente de la Cámara de Comercio.

Aquel espontáneo esfuerzo que el año anterior realizaron las distintas sociedades de recreo de esta ciudad bajo la iniciativa de la idea lanzada por mi querido amigo el entusiasta Miguel Mestre, será este año colmado de un éxito todavía superior al que obtuviera en julio último.

La ciudad, todos lo recordamos, en aquellos ocho días, sufrió una transformación completa; ofrecía el aspecto de las grandes capitales, pues el público correspondió al esfuerzo de los organizadores. De todos los pueblos de la isla acudieron, además, numerosas gentes para presenciar las fiestas de la semana memorable.

Excusado es decir que para la industria, el comercio y la navegación fueron aquellos días en extremo beneficiosos. La vida social y económica de Palma experimentó un cambio radical bajo todos conceptos lucrativo y de positivos resultados.

Entendiéndolo así, la Cámara de Comercio de esta ciudad, ha querido también este año contribuir con su esfuerzo personal á dar más esplendor á la *Semana Deportiva* y para lograr su fin ha puesto en actitud todas su energías, y á dicho titánico movimiento de expansión económica é industrial empieza á coronar la aureola de la gloria y del éxito más felices que imaginarse pudiera.

La ciudad entera podrá admirar en la futura Exposición la riqueza de nuestra provincia; en ella alborazará la energía industrial balearica en toda la apoteosis de su brillante esplendor; en el nuevo edificio de líneas esbeltas que ha trazado el talento del infatigable Arquitecto municipal Sr. Bennisar, se acumulará por primera vez el fruto pausado, por sólido, de nuestro comercio é industria balear que á tan alto grado coloca el nivel intelectual de los que al frente de ellos asiduamente laboran por el progreso de nuestras islas.

La Cámara de Comercio que en todas esas cuestiones que á la vida económica de Mallorca se refieren, procura por todos los medios que penetren en la psicología de nuestra ciudad las legítimas aspiraciones de ese mejoramiento social y económico que despierte de esa inercia en que está sumida, ha dado al traste con pusilánimes vacilaciones de corte de genio y confiando en la bravura de sus particulares energías ha comunicado la corriente impulsora del progreso, al comercio y á la industria balear, y, éstos, heridos, en su amor propio, han correspondido á la bienhechora fuerza con impulso enérgico de quien despierta á nueva vida.

Todos sabemos que no intenta la entidad comercial de Palma, la celebración de un concurso regional de medidas excepcionales que llame por su magnitud y grandeza la atención de propios y extraños; pero sí desea celebrar un beneficioso ensayo práctico de Exposición Regional, para conseguir un cálculo aproximado acerca de la potencialidad á que alcanzan las industrias balearicas, el desarrollo y progreso de su Agricultura, la riqueza retrospectiva que posee esta provincia marítima, el adelanto de las Ciencias y las Artes, el expansivo impulso de su Comercio, el grado de Educación Industrial, la importancia de las Bellas Artes y las excelencias del trabajo de la mujer.

Este conocimiento que aspira conocer la Cámara de Comercio, es verdaderamente de una importancia grandiosa para la provincia, pues por medio de él podrá marcarse una orientación económica acertada; lograrse una guía para dirigir á las multitudes agrícolas é industriales para que vayan en pos de un ideal colectivo que les atraiga y que esté encauzado en los principios teóricos y prácticos que la vida moderna reclama, en su deseo de progreso, fuerza y vitalidad.

Con el conocimiento de esa potencialidad industrial, agrícola, comercial, artís-

ta, científica y retrospectiva, se realizará indudablemente un estudio rápido de las energías y actividad de las industrias de Baleares y quizá con él se lograrán soluciones para los problemas económicos y sociales planteados en nuestro país y se alcance una norma para resolver con criterio ajustado las cuestiones que los acontecimientos provocan.

El pensamiento que hoy vemos ya traducido en realidad es digno del más grande apoyo, hasta el momento presente, nos decía el agradable presidente de la Cámara D. Ricardo Roca al explicarnos los anteriores argumentos, no nos ha faltado, en el comercio, en la industria, en todos los centros, entidades y corporaciones que hemos acudido se nos ha complacido con esplendor; faltan sólo las instalaciones en el recinto de la Exposición, y el número de las que tenemos en cartera hacen augurar la apoteosis del éxito.

ENRIQUE VIVES VERGER.

### El programa político de Canalejas

He aquí las siguientes declaraciones que ha hecho el actual jefe del Gobierno.

—Sin duda alguna en los días últimos ó yo no me he explicado bien, ó alguien me ha entendido mal.

Yo fui requerido en estos días por varios periodistas extranjeros para varias entrevistas. Me parece haber demostrado que quiero vivir siempre en la plaza pública, sin velar ni oscurecer mis pensamientos ni mis propósitos; pero ahora más porque sólo faltan algunos días para la publicación del decreto de disolución de las Cortes; no el acuerdo, sino la publicación; entiéndase bien.

Voy á dar por terminadas las entrevistas, aunque esto no implica que no las reanude después y no significa que tenga quejas de nadie, porque á ningún periodista tengo que rectificar, salvo algunos detalles mínimos, como el de si el Rey legaba hoy ó no; pero como distracción que en lo grande solemos tener dudas para fijarnos en lo pequeño, se ha dado importancia á suponer que ha pasado algo ayer y hoy. Claro está que no hemos de hablar sobre planes y propósitos del Gobierno. Yo no sólo admito con gusto á ustedes en estas gratas, para mí al menos, visitas de todos los días, sino que les informaré constantemente y en seguida de cuanto ocurra y pueda y deba decirles.

Por última vez, hasta que aparezca en la *Gaceta*, yo hablaré del famoso decreto de disolución.

Deseo aparecer y ser un hombre formal y un gobernante serio; y he dicho y repito, por última vez, que por la bondad del Rey y la confianza de mis compañeros estoy autorizado á publicar este decreto cuando lo estime oportuno, y juzgo próxima esta oportunidad y no he querido precipitarme por consideraciones á altos deberes que me inducen á no apresurarlo tanto.

Claro está que el Gobierno entiende que el interés público exige no sólo que antes del verano se constituya la Cámara y se cumpla el mayor de mis anhelos, que es discutir la crisis y el programa, sino adoptar algunas resoluciones de carácter financiero que no se pueden discutir en unos días. Con esto por delante no es difícil averiguar cuándo tendrán lugar las elecciones.

Cuestiones internacionales.—Ni por un momento he tenido el Gobierno el temor que surgiesen complicaciones que turbasen nuestra amistad con las demás naciones y muy especialmente con Francia y con Inglaterra, en los asuntos de Marruecos.

Hemos podido tener y hemos tenido que el ultimátum, ya publicado, dirigido por Francia al Sultán, motivase incidentes de alguna gravedad, y cuando estábamos ocupados en el rompecabezas de la crisis y otras bagatelas, deplorábamos mi querido amigo el ministro de Estado y yo que mientras á estos problemas la prensa extranjera les dedicaba la mayor atención, la prensa española apenas se ocupase de ellos.

Lamento que la farándula de la crisis no hubiera sido más recogida y hubiese distraído más á la gente, pero en fin, en todos los periódicos del mundo hay que pagar tributo á la fantasía, y en el orden político é internacional toda inquietud aparece en esta forma. En cambio, requiera nuestra atención, el estado de las relaciones comerciales. Esta la necesidad que las múltiples, legítimas y contradictorias aspiraciones de las federaciones agrícolas, sindicatos industriales, Cámaras de Comercio. De todo ello hemos tratado con las representaciones de las demás naciones, celebrando conferencias estos días.

Tengo tanta fe en la publicidad y necesitamos tanto el concurso y el consejo de la opinión, que estimularemos, para acogerlas con respeto, todas las frases en que se exprese la legítima defensa de los múltiples organismos y de las complejas actividades que cooperan al desarrollo de la economía nacional. No podemos, no debemos ir á las Cortes, para contestar con paréntesis y puntos suspensivos á las interpelaciones que se nos

dirijan y que constituyen el noble oficio de la fiscalización parlamentaria.

Hacienda pública.—Desde el primer instante ha merecido nuestra constante atención el estado de la hacienda pública, y con su gran competencia el ministro y yo hemos coincidido en la labor, formando el juicio categórico de que podemos responder á propios y extraños de la normalidad en el ejercicio del presupuesto y de todas las garantías en que ha de cimentarse el crédito de España, que merecen mayor valoración en los títulos representativos de nuestra Deuda.

Sólo sobre un crédito indiscutible, bien cimentado, debemos levantar la fábrica incombustible de una reconstitución nacional. Con el gran peso muerto de los presupuestos y con la necesidad de aprovechar los años, no los años, sino los meses, y si es posible los días, en el desarrollo constante de la política contributiva, debemos contar para la realización de nuestra campaña; pero no pienso vivir en el país de las quimeras, sino en España, tal cual es en los presentes momentos. Y nadie tema que nosotros comprometamos, no ya la solvencia del Estado, que muchas locuras habría que hacer para comprometerla, pero ni siquiera el buen ordenamiento de la liquidación de los presupuestos. Iremos por etapas, y no en galeras aceleradas ni automóvil, caminando siempre hacia la realización de nuestros ideales, que bosquejaremos con rasgos bien delineados en los próximos presupuestos.

El respeto á la ley es norma del Gobierno, mientras no haya otras nuevas, el cumplimiento estricto y severo de las leyes existentes. No puede ser que la violencia ni el tumulto influyan para nada en las resoluciones del Gobierno; no puede ser que la más leve perturbación del orden público sea consentida ni tolerada por quien valiente anuncia la reforma, pero más virilmente hará respetar lo estatuido. Valencia es un ejemplo. Dije á aquel gobernador, como á todos, que los ciudadanos españoles han de ejercitar sus derechos sin la menor coacción, sin la más leve sombra de agravio para los que difieren de su criterio. Las izquierdas y las derechas, los católicos y los anarcosocialistas, pueden realizar cuantas manifestaciones les plazca seguras de que serán protegidos contra los abusos ajenos, pero reñados y castigados por las propias demasías.

La labor que vamos á emprender ha de descitarse forzadamente en el palenque de las doctrinas una agitación legal, que el Gobierno no repugna sino que desea, porque una opinión pública apática, dormida é inconsciente no es compatible con las ideas democráticas y de progreso.

Precisamente porque somos radicales, porque a abamos de publicar un decreto de indulto cuyas excepciones no podemos salvar ahora, por estar cerradas las Cortes, es tan estrecha nuestra obligación de velar por el orden público, aunque muy confiados en la cultura del pueblo español, que ha ido capacitándose gradualmente para el ejercicio de todas las libertades.

No; no tendremos el desmayo de buscar con alianzas extralegales el cómodo ejercicio del poder para nosotros, mientras impunemente se agravia al Rey y al honor y disciplina en que han de vivir las instituciones militares.

Del Rey abajo todo es discutible, y cuanto más discutido mejor; pero no hay pueblo civilizado que consienta ultrajes ni agravios á la augusta personalidad que encarna los supremos atributos del poder.

El programa.—Llevamos unos doce días de Gobierno y ya he dicho bastante y no volveré a decir más. Sólo rogaré á mis compañeros que no digan nada. Yo no he de decirlo ciertamente hasta antes de las elecciones, dirigiéndome al pueblo y en el discurso del trono y hablando en las Cortes. Estoy cansado de todos los tópicos manidos y de las frases huecas. Nos expresaremos en forma tan concreta y tan clara que aun los menos avisados entenderán donde vamos.

La oratoria y la literatura gubernamentales han de ser á mi juicio nerviosas, vibrantes, inspiradas en el culto á la verdad, ofreciéndola desnuda, sin cendales. Queremos hacer una política vigorosa. Nosotros tenemos, dentro de la unidad del criterio, que trazar el programa del partido liberal que pudiéramos llamar ideal y su alcance desde el punto de partida hasta el punto de llegada, durante un período de 50 ó 60 años á que puede alcanzar el horizonte visible de las racionales previsiones. Subordinados al programa ideal estamos obligados á formular el programa de estas Cortes, llamadas á durar todo el período que la Constitución establece, si es que alguna vez hemos de tomar en serio la gubernación de España; y luego hemos de trazar el programa de la primera legislatura, en que unas cosas se resuelvan y otras se preparen para la segunda etapa.

En lo que he dicho á los periodistas nacionales y extranjeros hay algo que pertenece al programa ideal; pero esto, que es algo, no es la mayor parte de lo que he dicho, porque yo no puedo repetir mis compromisos á cada calenda gre-garia. Yo he omitido para hoy y para mañana algunos empeños del actual Gobierno que corresponden á la política íntensa, pues es natural ahora hablar más de la política somera. Algunas cosas pensamos que habrán de sorprender seguramente. A primera vista parece utopía, pero hemos venido nosotros al Gobierno con la necesaria preparación para vivir y no para vegetar. De todo hablaremos en el programa y en el discurso del trono; pero no se tema que por sorpresa ó por preméditación se comprometan por nosotros ni las relaciones internacionales, ni la paz, ni el crédito de nuestra Hacienda.

Procederemos de modo que nuestros errores no causen estragos, y seremos los primeros en rectificarnos, pero no dentro, sino fuera del Gobierno, porque los gobernantes equivocados tienen derecho al respeto, pero no á la confianza. Y na-

da más. Pongo término—y sea dicho en su estilo—á los artículos de fondo. En las próximas conferencias no oficiará más que de reporter.

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Jueves, 24

De la Capitanía General.—El indulto.—Crucero alemán.—Llegada de trasatlánticos.—La semana de la aviación.—«Demolición».—«Sospesochos».—Notas sueltas.

Esta noche en el Salón de descanso del Gran Teatro del Liceo será obsequiado con un banquete el Capitán General de los Ejércitos nacionales, don Valeriano Weyler.

Los socios del Círculo del Liceo acordaron celebrar este acto en demostración de afecto y simpatía al Marqués de Teñerif por habersele concedido el tercer entorchado, asistirá al banquete gran número de comensales. La prensa diaria ha sido invitada al acto.

Mañana, en el Salón del Trono de la Capitanía General, bajo la presidencia del señor Weyler y con asistencia de la marquesa de Castellflorida y demás señoras, verificarse la entrega de 25.000 pesetas, á razón de mil cada una á los padres ó individuos más cercanos de los «oldados que murieron en la campaña de Melilla, como último socorro de la inscripción iniciada por S. M. la Reina doña Victoria.

El nuevo Gobernador Civil de la provincia de Tarragona señor Moreno Churrua, visitó al Capitán General señor Weyler, con quien le unen estrechos lazos de amistad.

El señor Weyler, que tiempo atrás manifestó sus deseos de visitar Tarragona y Reus, aprovechará ahora la circunstancia de ser gobernador de aquella provincia el señor Moreno, para ir á visitar dichas poblaciones, lo que realizará tan luego se le permitan sus quehaceres.

El domingo irá el General á Tarrasa á revisar el somatén y probablemente á primeros de mes realizará su anunciado viaje á Madrid, de donde regresará á los pocos días.

Algún periódico afirma que S. E. no volverá á encargarse de la Capitanía General,—dijimos á la persona que nos comunicó las anteriores noticias y que tiene intimidad con el señor Weyler.

—Nada de eso—nos contestó—El general volverá á Barcelona. Lo de la dimisión es un *canard* más entre los muchos que circulan estos días. Y además los Capitanes Generales no dimiten.

Con motivo de haberle concedido la Gran Cruz del Mérito Naval, el señor Weyler ha recibido gran número de felicitaciones.

A ellas animos la nuestra.

Los elementos radicales, no están del todo satisfechos del indulto que ha sido concedido á los presos y procesados por delitos de opinión. Creen ellos que dicho indulto debía ser más amplio, entrando en él los que intraganti fueron cogidos con las armas en la mano, los condenados á cadena perpetua y cuantas excepciones señala el Decreto publicado en la *Gaceta*. A conseguirlo ya encaminada la campaña emprendida en los periódicos radicales.

Los ultramontanos ni aplauden ni censuran el Decreto del indulto.

Generalmente, puede decirse, que la opinión ha recibido con agrado este acto del Gobierno.

El capitán general deseando que cuanto antes gocen la libertad los procesados á consecuencia de los sucesos de julio comprendidos en el Real decreto de indulto, ha dictado la excarcelación provisional de los individuos acusados de rebelión cuyas causas se hallan en estado de sumario, quedando sin embargo á las resultas de los procedimientos hasta que se dicten las instrucciones complementarias del indulto.

Hay decretará la excarcelación, también provisional, de los procesados cuyas causas han sido elevadas ya á plenario, entre los cuales se hallan el excocejal de esta ciudad don Luis Zurdo de Olivares y algunos detenidos en Sabadell.  
Quedarán detenidos hasta que vengán las instrucciones citadas los acusados del delito y agresión á fuerza armada y todos los encartados en las causas que por desentimiento se hallan pendientes de fallo en el Consejo Supremo de Guerra y Marina, cuyo tribunal es el único que tiene jurisdicción sobre ellos.

Sin embargo, el capitán general, en su ánimo de conceder la libertad á quienes les favorezca el indulto, ha consultado al Gobierno telegráficamente si puede ó no excarcelarlos.

A los ya condenados no es posible, de momento, concederles los beneficios del indulto, pues, como ya hemos dicho, hay que esperar las instrucciones que no tardará en publicar el ministro de la Guerra.  
Ha fondeado en este puerto el crucero alemán «Nürnberg», amarrando en el muelle de Barcelona. Después de anclarse saludó á la plaza con las salvas de ordenanza, las cuales fueron contestadas por las baterías del castillo de Montjuich.  
Este buque cuyo casco es de acero desplaza 3.450 toneladas, mide 105 metros de eslora, sus máquinas desarrollan una fuerza de 13.200 caballos nominales, montando 10 cañones de 105 centímetros y 8 de 50 id.; está dotado de 2 tubos lanzatorpedos, tiene 3 chimeneas y su velocidad es de 24 millas por hora.  
Lo tripulan 315 individuos al mando del capitán de fragata von Sagert.  
Procede de Wilhelmshaven y debe salir el próximo día 27 para Port-Saíd.

Von Sagert ha visitado á las autoridades, las cuales han devuelto la visita.

El martes, entre otros buques, anclaron en aguas de este puerto cinco grandes trasatlánticos que unidos al «Buenos Aires» forman un total de buques de gran tonelaje que, por desgracia, no es común ver en este puerto.

Los trasatlánticos llegados fueron el español «Barcelona», el francés «Paraná» el italiano «Cittá di Torino» y los alemanes «Stambul» y «Neko».

El «Barcelona» y el «Cittá di Torino» procedentes de la América del Sur y del Centro, respectivamente, desembarcaron numerosos pasaje que junto con el que llevaba de tránsito en dirección á Buenos Aires el «Paraná», hace un contingente que explica la gran animación que reinaba en el muelle y de lo que sacaron gran provecho los fondistas, cocheros y establecimientos cercanos á la Rambla.

El Comité ejecutivo del Club de Cataluña, encargado de la gran semana de aviación, ha regresado de París habiéndose puesto de acuerdo con los aviadores para asegurar el mayor éxito á nuestra semana.

Esta tendrá lugar del 1 al 8 de mayo ambos inclusive y á pesar de celebrarse entre mayo y junio concursos de aviación cuyos premios en total ascienden á diez millones de francos, nuestra gran semana figurará á la altura de las más grandes de Europa.

El mayor esplendor de la fiesta dependerá de la mayor suma de premios que el Ayuntamiento conceda y como nuestro municipio está animado de los mayores deseos, podemos asegurar un gran éxito á la gran semana.

En el expreso de Francia llegaron ayer á nuestra ciudad el conocido aviador Dufour y su mecánico que, con un monoplano *Demolito* inventado por Santos Dumont, se propone hacer varias exhibiciones en el Velódromo Parque de Sports.

El *hangar*, para cubrir el aeroplano ha sido instalado ayer en la *peloussa* y se ha procedido al montaje del aparato.

En el vapor correo italiano *Eustania*, llegaron tres súbditos extranjeros de cuya venida á esta capital estaba advertida la policía.

Tan pronto hubieron desembarcado se procedió á su detención, siendo conducidos á la Jefatura donde fueron fichados.

El señor Millán Astray dispuso que los tres extranjeros fuesen expulsados de esta capital, habiendo sido reembarcados en el propio buque que habíala llegado.

Han sido puestos en libertad provisional cuarenta vecinos de Horta, que recientemente fueron juzgados en Consejo de guerra junto con otros que continúan todavía en la cárcel.

El comandante de Infantería don Valerio Raso Negrini ha hecho entrega al juez de instrucción de Mataró de la finca denominada Mas Germinal, muebles, ropas y algunos otros efectos que fueron de la pertenencia del señor Ferrer Guardia.

La Junta del Hospital de la Santa Cruz que administra los bienes del mismo y la propiedad del Teatro Principal han prohibido las representaciones en aquel coliseo de «Salomé» y «Pastilles Hércules».

La medida obedece á que los graves individuos de la Junta juzgan las dos obras citadas modelo de siciliasis.

TORRES NIN.

## DE MARRUECOS

### LA CARTA DEL SULTAN

He aquí traducida la carta que Muley Hafid ha dirigido á El-Mokri en París, á pesar de la cual no cree el gobierno que haya de desistir del envío de un *ultimatum* á Fez; dice así:  
«Excelencia: Hemos leído con satisfacción el texto de los acuerdos que nos habíais enviado y les damos de muy buena gana nuestra más completa adhesión; la lectura de esos documentos nos ha hecho comprender la benevolencia del gobierno francés hacia nosotros y nos ha afirmado en la creencia de que sus amistosos sentimientos son una firme garantía del mantenimiento de nuestras buenas relaciones, y hallándonos perfectamente dispuestos á ejecutar con toda fidelidad los referidos acuerdos, damos personalmente las gracias al ministro de Negocios extranjeros por la activísima parte que tomó en la conclusión de los acuerdos y por el celo que mostró en conciliar los intereses de ambos países. Hemos enviado á nuestro delegado en Tánger las necesarias instrucciones para que se resuelvan en justicia las reclamaciones que tienen presentadas varios súbditos franceses. Que Dios os guie y os asista en vuestra misión».

## Farmacia y Droguería

### José Miró

Participamos al público que contiguo y en comunicación con nuestra Farmacia hemos abierto una Droguería en la cual se expenden específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, productos químicos y Farmacéuticos, drogas, colores, barnices, pinturas de todas clases, pinceles, artículos fotográficos y todo lo concerniente á dichos ramos.

Colón 21 y Perreuil 2, 4, 6 y 8  
Palma de Mallorca

ALMACENES San José Temporal de Cuadaresma Sedas, Lanas, Chales, Velos y Damases Sastrería y Camisería PRECIO FIJO

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Ver 19, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 28 de Febrero el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente avientan en mucho a todos los demás sistemas conocidos...

Información

Contra los sorteos

El actual Delegado de Hacienda en esta provincia, D. Francisco de Semir, ha dirigido a las empresas de espectáculos públicos un B. L. M. invitándoles a que en lo sucesivo se abstengan de anunciar sorteos de dinero ni otros efectos, en dichos espectáculos, conminándoles con la formación de expediente de defraudación, si no lo hicieren, ya que tales sorteos se hallan terminantemente prohibidos por las leyes vigentes...

Billetes falsos

Se ha registrado una nueva falsificación de billetes del Banco de España de 100 pesetas, emisión de junio de 1900, ó sea de los llamados norteamericanos. Las diferencias que existen entre los legítimos y los falsos son las siguientes: Anverso.—En el escudo del ángulo superior de la derecha en que está encerrada la cifra 100, sobre el primer arco hay como una lágrima ó perla blanca que en los legítimos tiene como un milímetro y medio de longitud, siendo más corta y casi un punto en los ilegítimos...

Tiro de pichón

La R. S. La Veda ha acordado inaugurar la temporada de tiro de pichón con una tirada que tendrá lugar el segundo domingo de marzo próximo. Se celebrará una tirada mensual celebrándose los segundos domingos de cada mes.

El Sr. Gobernador civil

Esta mañana a bordo del vapor correo Lulio ha salido para Valencia y Madrid el Gobernador civil de esta provincia D. Angel Fernández Caro, acompañado de su distinguida familia. Han pasado al muelle a despedirle el Capitán general Sr. Ortega, el Alcalde de Palma señor Alemany, el Gobernador militar señor Pérez Clemente, el Presidente de la Audiencia Sr. Astudillo, el Presidente de la Diputación Sr. Barceló, el Delegado de Hacienda Sr. Semir, y representantes de diferentes sociedades y corporaciones, muchos militares, el comité del partido liberal y representación de la Junta Directiva del Círculo Liberal y crecido número de amigos particulares y políticos.

Notas taurinas

Esta mañana ha salido para Valencia, Sevilla y Madrid, el empresario de la plaza de Toros, D. José Cortés Aguiló, acompañado de D. José Oliver. El objeto de este viaje es ultimar la

autor de dichos hechos, que ha resultado ser un joven llamado Nicolás Barceló Obrador.

Los cines

Esta noche se celebrará en el Lírico el sorteo de la onza de oro, ó 100 pesetas, según elija el agraciado. En el Balnear se sortearán también 100 pesetas.

Esta mañana ha llegado de Barcelona el Mono Max I y su domador. Dicho número debutará mañana noche y seguramente llamará mucho la atención del público, pues es verdaderamente original.

De dicho número, guárdase en Palma el recuerdo de haber visto en película los distintos trabajos que realiza con rara habilidad el consabido mono. Recientemente Max I ha trabajado en Tolón y Niza donde ha conseguido grandes éxitos.

A fin de que las personas que han de asistir mañana al Principal puedan presenciar el debut del Mono Max I, este debutará a las siete y media en punto de la noche.

Pago de haberes

El 1.º del próximo marzo se abrirá el pago de sus haberes a los preceptores de Clases Pasivas que los tienen consignados por la Pagaduría de esta Delegación de Hacienda en la siguiente forma: Día 1.º Monte-Pío Militar, Monte-Pío Civil; Jubilados y Pensiones-Remuneratorias. Día 2 y 3. Retirados de Guerra y Marina.

Notas del Carnet

Se han incorporado al Regimiento de Mahón el capitán don Mariano Llanas, y al de Menorca el médico segundo don José Fernández.

Han sido nombrados maestros interinos don Bartolomé Riera, de Manacor; y doña María Belli, y don Leonardo Conde Delgado, de Felanitx.

Procedentes de Buenos Aires, han llegado a Barcelona, a bordo del vapor «Umbria», doña Margarita Gomila, don Jaime Mora, don Antonio Nadal, doña Ana Sansó, don Antonio Obrador y don Gabriel Sancho.

En el «Patrio de Sastreteguis», han llegado a Barcelona, procedentes de Buenos Aires, don Antonio Miró, don Benito Cabrer, doña Margarita Bordoy, don Miguel Varel, don Juan Llinas, don Francisco Brunet, don Pedro Carbone, don Antonio Fiol, doña Ana Juan Font, don Manuel Serra, don Vicente Arigues, don José Amengual, don Juan Bibiloni y don Batolomé Bales-ter.

Para Ibiza y Valencia han salido esta tarde a las doce y media, en el vapor «Lulio», don Miguel March, don Pablo Vidal, don Bartolomé Salom, doña Catalina Fullana, don Pedro J. Valenzuela, y otros.

De Barcelona, han llegado esta mañana, en el vapor «Balear», don Sebastián Salvador, Dr. Mercier y señora, don Gabriel Riera, doña Margarita Bordoy, don Carlos Domenech, don Juan Torrello, don Antonio Ricart, don Enrique Ferrer y señora, don Enrique Ferrer y otros.

En el mismo vapor ha llegado el señor marqués de Bellpuig.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA Santos.—Alejandro y Fortunato. Cuarenta Horas.—Continuarán en Santa Cruz, exposición, a las diez Tercia y misa mayor. Por la tarde, a las cinco, los actos de coro y reserva. En San Felipe.—Adoración nocturna por el turno de S. Sebastián.

Noticias militares

Disposición Se ha dispuesto que se remitan al gobierno Militar listas de capitanes subalternos aptos para desempeñar el cargo de defensor. Para Melilla Terminada la licencia que se le concedió por enfermo, hoy ha salido para Valencia y Melilla, el sargento de Infantería D. Juan Mora.

Gratificación Se ha concedido la de 600 pesetas anuales, correspondientes a los diez años de efectividad al capitán de Infantería don Luis Bauzá Gayá. Traslado Se han publicado en la Gaceta unas disposiciones trasladando al comandante de la guardia civil don José Miralles, de la plaza mayor de Albacete a la Comandancia de Tarragona, como segundo jefe; y al comandante don Manuel Vives, del cargo de segundo jefe de la Comandancia de Oriado al mismo de Barcelona.

Destinos Guardia civil: El comandante don Alfredo Peña Martín, segundo jefe de la Comandancia de Husca, a la de Balears con igual cargo. Capitanes: D. Antonio Mayazo Vico, de la 2.ª compañía de la Comandancia de Burgos, a la 2.ª de Balears. Don Juan Tomás Contenti, de la segunda C.ª de la Comandancia de Balears a la 1.ª de la misma Comandancia.

Notas del mar

Entradas El vapor «Balear», procedente de Barcelona. El vapor noruego «Eros», de Wert Hartleop. De Barcelona, ha llegado la balandra «María Luisa». Procedente de Ciudadela, la balandra «Joven Dolores».

Salidas

A las doce y media ha salido para Ibiza y Alicante, el vapor «Lulio», con carga y pasaje. El vaporcito «Cabrera», para la isla de su nombre.

Noticias varias

Han llegado a Barcelona, procedentes de Palma, el pailebot San Antonio, y el bergantín goleta M B.

El buque de pasaje de mayores dimensiones, que se botó al agua en Inglaterra el año próximo pasado y que aun no ha empezado a navegar, es el llamado «Balmora Castle», de la compañía Union Castle Mail Steamship Company.

Las dimensiones de este buque son 180'10, 19'70 12'95 metros. Es de 13 mil toneladas de registro y de 12,000 caballos de fuerza, que han de darle una velocidad media durante el viaje de 16 millas por hora.

El lujo de sus cámaras es igual al de todos los vapores modernos de pasaje, siendo el confort completo para 317 pasajeros de primera clase, 220 de segunda y 268 de tercera.

El 27 próximo pasado se botó al agua en Belfast el «Edinburg Castle», igual al anterior, siendo, con éste, siete los vapores de más de 12,000 toneladas que posee aquella Compañía.

Gacetillas

Títulos.—Por el rector de la Universidad de Barcelona se han expedido títulos de Bachiller a favor de los alumnos don Rafael Roselló y don Juan Barceló, del Instituto de esta capital.

Crucero.—El cañonero «Temerario», que efectúa en aguas de Mallorca é Ibiza. Después regresará a Barcelona.

Oposiciones.—El ministro de Fomento ha dispuesto que quede en suspenso el decreto que dictó el señor Gasset sobre oposiciones a sobrestantes de Obras públicas. Ha acordado que las oposiciones se verifiquen con arreglo al plan antiguo.

Vacantes de inspectores.—La Gaceta publica una Real orden dictando reglas para la provisión de las vacantes que ocurran en el Cuerpo de inspectores de primera enseñanza.

Requisitoria.—El Presidente de la Audiencia provincial de Palma cita a Antonio Espel Hernández.

Minas.—Don Cristóbal Rotger Riusech ha presentado en el Gobierno civil una solicitud de Registro de 20 pertenencias de mineral ligitico con el título de «Virgen de la Victoria» sitas en el paraje nombrado Els Oscals, y otros del término de Alcudia.

Subasta.—El 7 de marzo próximo se celebrará en la Caja de Ahorros para enseñar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de febrero de 1900.

Concurso.—El día 22 de marzo se celebrará para adquirir artículos con destino al Parque Administrativo de Suministros de Mahón.

Citacion.—Por la Comandancia de Marina se llama a Bartolomé Ramón Cabanellas.

Infructuosas.—Lo han sido las gestiones practicadas por la policía para la busca y captura de Rafael Torres Fiol reclamado por la Comandancia de Marina.

Rifa.—Han sido puestos a disposición del Juzgado dos jóvenes que rifieron en esta capital.

Cese.—Han cesado en el cargo de inspectores interinos de Hacienda los señores Mesa y Serra pasando a prestar sus servicios en la Tesorería de Hacienda a cuya dependencia correspondían.

Visitas.—Los alumnos de sexto curso de Bachiller dirigidos por el catedrático don Pedro Estelrich ayer tarde efectuaron visitas a las fábricas de vidrio y mayólica que existen en el arrabal de Santa Catalina. El citado profesor dió atinadas explicaciones a los mentados alumnos.

Oposiciones.—Por orden del ministro del ramo ha sido suspendida la convocatoria de las oposiciones a escuelas.

Los mejores vinos TINTOS y CLARETES se venden en los ALMACENES ESBARRANCH Sto. Cristo 4

Sociedades y Corporaciones

Sociedad del Alumbrado por gas

Queda abierto el pago del dividendo accionario acordado por la Junta General celebrada el día de hoy, todos los días laborables, a partir del lunes 21 hasta el 16 de Marzo próximo desde las 9 a las 13 y después de esta fecha solamente los sábados. Los señores accionistas que no hayan de cobrar en nombre propio, deberán entregar la debida autorización. Palma 18 Febrero 1910.—El Director, Luis Pascual.

Caja de Ahorros

Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora el día 7 de Marzo próximo y siguientes necesarios de cuatro ó siete de la tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sto 19), se celebrará pública subasta para enseñar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Febrero de 1900. Hasta el día 5 a las siete de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos. Palma 24 de Febrero de 1910.—El Vocal de turno, José Morey, Pbro.

Academia Preparatoria para el Cuerpo de Policía

El abogado D. Jaime Suau, participa que en vista de la reciente convocatoria para oposiciones al cuerpo de Policía, ha abierto nuevamente en la calle de Pueyo 13, su Academia, en la cual se preparó para las últimas oposiciones D. Nicolás Sastra, ya ascendido a agente.

Naufragio del «Chanzy»

El jefe de la escuadrilla de torpederos franceses M. Eng, telegrafió desde Ciudadela al comandante de Marina de Mahón agradeciéndole los trabajos de salvamento.

Para identificar un naufragio El Cónsul de España en Orán ha remitido nuevo oficio al señor Gobernador civil ampliando las señas del naufragio Antonio Sanhadría.

Se le ha contestado que no es posible, más identificación que la que le comunicó el Cónsul de Francia.

Caridad

La función que organizada por LA ULTIMA HORA se celebrará mañana en el Principal tendrá nutrida representación todas las clases sociales de Palma que de esta manera se adhieren al profundo dolor que en la nación francesa causó la catástrofe del Chanzy y contribuyen al mismo tiempo con sus donativos a aliviar la triste situación en que han quedado muchas familias de los tripulantes de dicho vapor.

La nota más saliente será la prueba de fraternidad en vez de Francia que darán casi todas las naciones que están representadas en Palma; pues, todos los señores cónsules han querido estar presentes en la fiesta mañana. Los antepechos de los palcos que ocupen, estarán adornados con las banderas de las naciones de que son representantes.

Esta tarde habían adquirido localidades para asistir a la función, el Excelentísimo Ayuntamiento de Palma, el Excelentísimo señor Capitán General, el Excelentísimo señor General Gobernador, el Excmo Sr. Gobernador civil, el Ilustrísimo señor Delegado de Hacienda, don José Ariz, el «Círculo Mallorquín», la «Isla Marítima», el Excmo. Sr. Administrador del Real Patrimonio, don Julián Alvarez, el señor Comandante de Marina, los señores directores del «Crédito Balear», Banco de España, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, señor Presidente de la Audiencia, don Antonio Sureda, don Nicolás Bronzo, señor Conde de Borosini, don Pedro Róiten, don Miguel Kiscoffer, don Francisco Fons, señores Presidentes del «Círculo Militar», Real Sociedad «La Veda», Asociación de la Prensa, Veloz Sport Balear, Círculo Ciclista, Círculo Liberal Conservador, Fomento Artístico, La Protectora, Centre Catalá, Colegio Médico Farmacéutico, Fomento del Turismo, Cámaras de Comercio y Agrícola, Unión Protectora Mercantil, Círculo de Obreros Católicos, La Protectora y Asistencia Palmesana, don Eduardo Crespo y directores de los periódicos El Diario de Palma, La Tarde, La Gaceta y La Almodaina, don Pedro Alomar, don Juan Frontera, don Antonio Font, don José Ariz, don Juan Marqués, don Miguel Sampol, don Juan Valenzuela, don Antonio Frontera, don Juan Malberti, don Damián Serra, Claustro de Profesores del Instituto, don Eduardo Campos, don Gregorio Crespo, Director Escuela de Comercio y otros muchos.

El Cónsul de Francia M. E. de Sainte Marie, ocupará la presidencia desde el palco del Ayuntamiento cedido al efecto por nuestra Corporación Municipal. Asistirán también los cónsules de Holanda don Pedro B. Valls, de Italia don Bartolomé Cabrer, de Guatemala don José Miró, de la Argentina don Andrés Barceló, de Alemania don Alfredo Müller, de Cuba don Baltasar Marqués, del Brasil don Miguel Salom, de Dinamarca don Pedro Rullán, de Colombia don Gabriel Mulet, del Perú don Antonio Planas, de México don Juan Suau, de Grecia y Países Bajos, don Jaime M. Granada, del Uruguay don Alejandro Jaime, del Paraguay don Magin Verdaguera, de Inglaterra y Portugal don Bartolomé Bosch, de Santo Domingo don Bernardo Amer, de Venezuela don Melchor Oliver, de los Estados Unidos don Juan Morey, de Rusia D. Miguel M. Granada, de Costa Rica don Antonio Roselló Cazador, de Bolivia don Enrique Alzamora, de Austria—Hungría don José Aguiló Cetre, de Noruega don Pedro Bosch Battaler, de Panamá don Luis Karakadzé.

La interpretación no fué tampoco tan esmerada que pudiera contribuir a la salvación de la opereta. La señorita Arrieta—hagamos la excepción—se portó perfectamente; pero sus compañeros no la secundaron. La empresa hizo también lo posible, presentando la obra con decoro.

Es de esperar que al representarse Dieudollars-princessin en la Princesa, por la compañía austriaca, con todo lujo y en su propia sala, alcance el éxito que en otras capitales logró la opereta de Leo Fall.

Memorandum

PARA MAÑANA Sol.—Sale a las 6 h. 27 m.; pónese a las 17 h. 38 m. Luna.—Sale a las 20 h. 25 m. pónese a las 8 h. 57 m. Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, a las 7'40, 14 y 18'15. Idem para Felanitx, a las 7'40, 14'3 y 18'15. Idem para La Puebla, a las 7'40, 14'40 y a las 18'15. Salidas de Manacor para Palma, a las 2'30, 6'30 y a las 17'15. Idem para Felanitx y La Puebla, a las 0'30 y 17'15. Idem de Felanitx, para Palma, Manacor La Puebla a las 6'40, 12'15 y 17. Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx a las 6'55, 12 y 17'25. Mercado.—En Palma. Vapores-correos.—Llegadas: A las 7 de Barcelona y de Mahón. Salidas: A las 12'30 para Barcelona. Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 9 a 11. Entrega de 11 a 13 y de 16 a 17. Certificadas, valores y objetos asegurados. De 10 a 17. Lista: De 10 a 12. Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13. Diligencias-correos.—De Palma a las 11, salen de la calle de San Miguel número 14 para Valldemosa, Establiments, Esportias, Sañabufar, Estalenchs, Puigpenit y Buñols de la calle de San Miguel número 8 para Sóller; de la calle de Bauló número 6, para Lluçmayor, Campos y Santanyà; de la calle de Valseca para Andragó, y de las calle de Santacília para Calviá. A las cuatro salen diligencias-correos, para Sóller y Lluçmayor.

EN LA CATEDRAL

Sermones cuaresmales

Como indicó en su anterior sermón el P. Carceller, se ha ocupado hoy en demostrar que la Iglesia no sólo proporciona la perfección espiritual para conquistar la dicha eterna, sino que procura el progreso material, científico, artístico, industrial que han de darnos el bienestar en la vida terrenal. Aludiendo al progreso científico que procura la Iglesia dijo que no hay conflicto alguno entre la ciencia y la fe, cuyos conflictos se empeñan sólo en hacer ver los enemigos de la Iglesia. No hay ningún conflicto, como no lo puede haber entre el ojo humano y el telescopio, al que comparó con la ciencia, que descubre y aclara mundos nuevos, que la fe había concebido. Respecto al progreso artístico, dijo que la Iglesia era la gran impulsora del Arte. Definido en largos párrafos los conceptos arte y belleza y distinguió dos clases de arte: el arte que protege é impulsa la Iglesia es el arte puro, el que nos remonta a las regiones de la belleza ideal, acercándonos a Dios; y el arte falseado que describe las emociones de la carne, arte impuro que la Iglesia condena.

Por último dedica elocuentes párrafos a poner de relieve la protección de la Iglesia a la industria, la agricultura, etc., por las que el hombre, con sus conocimientos modifica en su provecho la materia que el Creador ha sometido bajo el poder del hombre. La Iglesia bendice los nuevos caminos de hierro, los nuevos vapores, el telégrafo, que ponen en rápida comunicación lejanos países para provecho de su comercio é industria; bendice todos los nuevos inventos, a los cuales la Iglesia misma ha dado gran contingente con sus legiones de sabios; bendice todo lo que representa adelanto, progreso y bienestar, negando su bendición a esos inventos si han de aplicarse a la destrucción de la humanidad; y bendecirá los inventos que empiezan a otorgar el genio humano la conquista del aire.

Terminó diciendo que la humanidad debe aprovecharse de esos inventos que le dan provecho y bienestar, pero a la par conducir sus espíritus por el camino de la perfección para asegurar la felicidad eterna.

Los estrenos en Madrid

«La Princesa de los dollars» En el teatro Price, se ha estrenado La Princesa de los dollars; opereta vienesa, de Leo Fall, traducida al castellano por Sr. Rovira y Serra.

Un crítico escribe: En el teatro de Price se estrenó anoche, después de varios aplazamientos y de un pleito, la traducción española de la opereta vienesa Dieudollars-princessin, que comprimida en un acto se nos dió a conocer, no hace mucho tiempo, en el Gran Teatro, con el título La Princesa del dollar.

El resultado del estreno no ha correspondido a la expectativa. Causa de ello fué, sin duda, la fidelidad de la traducción del Sr. Rovira y Serra. Nuestros arregladores y traductores deben tener en cuenta que estas operetas inglesas y austriacas son menudillosinsulas; se demuestran argumento y de gracia más escasa todavía. Al presentarlas en castellano, deberían considerar la obra extranjera como un cisma, en el cual hay que bordar cosas graciosas, que sean del agrado de nuestro público.

El éxito de tales operetas es debido a la salsa con que se las presenta, al lujo de la presentación, a la belleza y gracia de las artistas, tanto como a la música. Suprimida esa salsa extranjera, hay que sustituirla con la apropiada. Así se hizo, muy acertadamente, con La viuda alegre, y a ello debió su gran éxito, además de que «viudas» como esa no abundan.

La música de Leo Fall no logró reanudar al público, que perdió todo su entusiasmo después del primer acto, justamente celebrado. Es música alegre y ligera, a veces inspirada, pero de no gran relieve, y dista mucho de la jugosa y fresca de la renombrada Viuda, de Lehár. Se aplaudió mucho el dúo del primer acto, un vals original y alegre, que ya creíamos haber saboreado en una zarzuelilla española, «transportada» al español. La interpretación no fué tampoco tan esmerada que pudiera contribuir a la salvación de la opereta. La señorita Arrieta—hagamos la excepción—se portó perfectamente; pero sus compañeros no la secundaron. La empresa hizo también lo posible, presentando la obra con decoro.

Es de esperar que al representarse Dieudollars-princessin en la Princesa, por la compañía austriaca, con todo lujo y en su propia sala, alcance el éxito que en otras capitales logró la opereta de Leo Fall.

Preparación rápida

de Aritmética práctica, Cálculos mercantiles y Teneduría de libros, tratados escritos por D. BARTOLOME VIVES, Profesor de Contabilidad de la (U. P. M.). Informes: de 7 y media á 8 y media noche. Calle de Gater núm. 5.—2.ª Palma.

Gas y Electricidad

FABRICA DE LAMPISTERIA de Bartolomé Fuster Plaza del Rastrillo, 8 y Colón, 9. Especialidad en bombas, grifería e instalaciones de timbres eléctricos.

Vinos rancios superiores

Tintos, claretes y moscates. Clases garantizadas y del tiple añis FLOR DE MALLORCA Pedro José Ebbarranch SANTO CRISTO—4

JOVEN

enterado en el despacho de droguería, se necesita para un establecimiento de esta. Informes, Centro de Anuncios.

CARNECERIA MODELO

Cervatos 17 y Renois, 12. En este acreditado establecimiento se expende la carne de cordero á 2 PESTAS KILO.

APRENDIZ DE DROGUERIA

Se necesita uno que sepa leer y escribir. Informarán, Centro de Anuncios.

# Por Telegrafo

## La Política

El próximo presupuesto  
Madrid 25 (2'15 m.)

El Presidente del Consejo, Sr. Canalejas, ha conferenciado largamente con el ministro de Hacienda, señor Cobián, sobre cuestiones referentes a la obtención de recursos, pues el ejército de Melilla produce grandes gastos, desde que comenzó la campaña.

El Sr. Cobián se propone lograr una absoluta nivelación en los gastos y atender a todos los servicios, en el próximo presupuesto.

Los servicios de Instrucción se harán bien, y también se dotará bien al Ejército en instrucción.

Se atenderá debidamente a las obras públicas.

Los gastos mensuales del Ejército de Melilla se calculan en tres millones de pesetas.

Además de 1.800.000 ptas. que se acucian en monedas de á dos reales con la plata de los duros sevillanos, se ordenará al Banco de España que en los pagos de una parte de moneda fraccionaria.

### Weyler á Madrid

El lunes es esperado en Madrid el Capitán general de Cataluña, don Valeriano Weyler.

### Pignatelli á Madrid

Alicante.—Ayer fué libertado el capitán y diputado Sr. Pignatelli. Este pasó la noche en casa de un pariente.

El Sr. Pignatelli ha recibido un telegrama de Madrid, á donde se le llama para solventar importantes asuntos políticos.

Hoy ha marchado á Murcia, de donde seguirá á Madrid.

### Altos cargos

Ha sido nombrado D. Pio Gullón Presidente del Consejo de Estado.

Ha presentado la dimisión de su cargo de Comisario rego de los Pósitos D. Eduardo Gullón. Créese que no se le aceptará.

Ha sido aceptada la dimisión del Gobernador civil de Canarias, general Eulate.

### Ministro al Ferrol

El Ferrol.—En la primera quincena de marzo vendrá á esta población el ministro de Marina Sr. Arias Miranda, el cual realizará el viaje para inspeccionar el arsenal.

### Poseión

El sábado tomará posesión de la presidencia del Consejo de Estado, el Sr. Gullón.

A dicho acto asistirá todo el Gobierno.

### La Dirección de Agricultura

Hoy ha sido aceptada la dimisión de D. Carlos Groizard del cargo de Director general de Agricultura.

Créese que le sustituirá D. Tesifonte Gallego.

### Los republicanos de Sevilla

Sevilla.—Se ha reunido la Juventud Republicana y Socialista, para acordar celebrar actos públicos en todos los distritos y reclamar la derogación de la ley de jurisdicciones y la apertura de las escuelas racionalistas.

### El Gobernador de Barcelona

Madrid 25 (1'15 m.)

En la conferencia que celebró anoche el Gobernador civil de Barcelona D. Buenaventura Muñoz con el ministro de la Gobernación Sr. Merino, se trató de los asuntos políticos, económicos y sociales de aquella capital, acordando la norma de conducta que observará el Sr. Muñoz en el gobierno citado.

En breve celebrarán otra reunión con el mismo objeto.

### La ley electoral

El Presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación Sr. Merino, se han ocupado de las operaciones que exige la nueva ley electoral, anteriores á las elecciones.

A la salida dijo el Sr. Merino á los periodistas que habían tratado de los cálculos que se hacen para la composición del Congreso, los cuales son prematuros, pues el Gobierno no impone encasillados.

Triunfarán, terminó diciendo, los candidatos que tengan votos, siendo el cuerpo electoral quien determine la composición de la Cámara.

Los liberales de Málaga  
Málaga.—Los liberales de Vélez-Málaga han visitado al Gobernador para testimoniarle su adhesión al Gobierno.

General que dimite  
Sevilla.—El Capitán general de este distrito, considerando inexplicable la orden telegráfica que dispone queden de reemplazo los coroneles señores Pozo y Bayens, ha enviado al ministro su dimisión.

Bizcarras y católicos  
Bilbao.—Se va acentuando la tirantez de relaciones entre los bizcarras y el obispo.

El comité del partido bizcarras ha acordado retirar su representación á los oradores que asistan al mitin católico contra las escuelas laicas.

Concas á Madrid  
Cartagena 24 (4'15 t.)

Ha salido para Madrid el ex-ministro de Marina, general Concas, después de haber visitado el Arsenal.

Manifiesta su cariño á Baleares con palabras de gratitud, encargándose que en su nombre salude á los hijos de esa provincia.—GOMILA.

Nuestra acción en Melilla  
Melilla.—Mañana comenzarán las obras de construcción del puerto, desalojándose el muelle militar.

Embarque de una batería  
Melilla.—Mañana embarcará á bordo del vapor «Menorquí» una batería de la columna de municiones del décimo Regimiento montado de artillería, que vino junto con la brigada del general Brualla.

Suicidio de un soldado  
Melilla.—Se ha suicidado, ahorcándose, un soldado del Regimiento de África que ya lo había intentado, manifestándolo antes á sus compañeros, los cuales no le hicieron caso.

Los Reyes en Sevilla  
Sevilla.—S. M. la Reina D.<sup>a</sup> Victoria y su hermano el príncipe Leopoldo, fueron en automóvil á Villamanrique para almorzar y pasar el día con la condesa de París.

Les recibieron las autoridades y bastante público, que les aclamó.

La policía ha detenido á muchos timadores y carteristas.

Regreso de la Reina  
Sevilla.—S. M. la Reina ha regresado de Villamanrique.

En los pueblos del trayecto fué saludado por las autoridades y el vecindario.

Los Reyes no efectuarán su anunciada excursión á Moratalla á causa del reciente luto del marqués de Viana.

Preparase un festival automovilista en honor de los Reyes.

EGOS VARIOS  
Elecciones en Rio Janeiro  
Rio Janeiro.—Con motivo de la proximidad de las elecciones presidenciales que serán el 1.<sup>o</sup> de marzo próximo la política ha entrado en una fase de gran actividad.

A pesar del poderoso apoyo del partido republicano, se asegura la victoria de Hermes da Fonseca.

Se cree que el candidato de oposición señor Ruiborbosa, será fuertemente apoyado.

La lucha será muy encarnizada.

Firma de Guerra  
En la firma del ministerio de la Guerra aparece nombrado coronel del regimiento de Villorobledo el señor Don Francisco Ampudia; del regimiento montado de Artillería destacado en Sevilla don José Belmonte; del tercer mixto de Ingenieros, Don Ramón Arizum; del batallón de Cazadores de Reus el teniente coronel don Antonio Vallejo.

Operaciones  
Paris.—«Le Journal» publica un telegrama de Casablanca diciendo que el jefe del ejército de operaciones realizará al frente de una columna, un reconocimiento por terrenos de Chaania á fin de calmar la efervescencia que se nota entre los indígenas y exigir una reparación por la muerte del teniente M. Meaux.

La dinamita en Filadelfia  
Filadelfia.—La estación de los tranvías ha sido volada con dinamita.

Han resultado tres muertos y más de mil heridos, de los cuales noventa y uno se hallan en estado agónico.

Nuevo arcipreste  
En la firma de Gracia y Justicia figura un R. D. nombrando arcipreste de Barcelona á D. Francisco Muñoz.

Ascensos  
Mañana se publicará la propuesta de los ascensos en caballería; la firma de Hacienda respecto al personal, traslados, adquisición de material, quedando exceptuados las subastas que muy pronto se anunciarán.

Teatro incendiado.—Cinco muertos y dos heridos  
En el Callao (Perú) se ha incendiado un teatro, resultando cinco muertos y dos espectadores muertos y numerosos heridos.

Los húsares en Jetafe  
Jetafe.—Han llegado á esta población tres escuadrones del Regimiento de Húsares de la Princesa, que regresan de Melilla.

En la estación les esperaba un enorme gentío, desarrollándose escenas emocionantes.

Los Húsares fueron aclamados por la multitud.

Hoy durante todo el día han estado llegando familias de Madrid para ver á sus parientes ó amigos que regresan en dichos escuadrones.

Un duelo en París  
Paris.—El ex-ministro de las Colonias M. Lacroix y el senador M. Lindhac, á consecuencia de una cuestión personal, se han batido esta mañana en los alrededores de París.

Este último tiene una herida penetrante en un brazo.

Los dos adversarios se han reconciliado sobre el terreno.

Tres orjaturas  
En la casa n.<sup>o</sup> 34 de la calle de Santa Isabel, la vecina Rafaela Rafendi ha dado á luz tres criaturas.

La madre y los recién nacidos se encuentran bien.

Un lance  
Los periódicos dicen que en el barrio de D.<sup>a</sup> Carlota, los Señores Queipo de Llano y Esby estaban probando unos sables.

Las referencias de los citados periódicos añaden que el señor Armiñán que se encontraba en la finca, estuvo enérgico con un funcionario perturbador que fué allí en cumplimiento de su deber.

En pro de las escuelas laicas  
Madrid 25 (2'15 m.)

Valencia.—El domingo se celebrará una manifestación á favor de las escuelas laicas.

Concurrirán todos los casinos republicanos, llevando sus respectivas banderas.

Irán al Temple á entregar las conclusiones acordadas.

Después del mitin se obsequiará con un banquete á los oradores.

Banquete  
Ferrol.—En la Capitanía se ha celebrado un almuerzo en honor del comandante y oficiales del acorazado inglés «Donegal».

Brindóse por los reyes Eduardo VII y Alfonso XIII, y por la marina de ambos países.

Viaje de Canalejas  
Alicante.—Se dice que durante el próximo mes de abril vendrá el señor Canalejas para presidir la inauguración del canal de la Huerta.

Contra las escuelas laicas  
Bilbao.—Las damas católicas elevarán un mensaje á la Reina D.<sup>a</sup> Victoria para que interceda cerca del Rey á fin de que ordene la clausura de las escuelas laicas.

Envío de flores  
Valencia.—El alcalde remitirá á Madrid gran cantidad de flores para arrojarlas al paso de los Húsares á su entrada en Madrid.

Reformas  
Madrid 25 (11 m.)

Se asegura que el único tratado por el Gobierno con el Vaticano, se reduce á una conversación larguísima que tuvieron el señor Canalejas y el Nuncio de S. S. en Madrid, exponiendo aquél las reformas que se proponía acometer el Gobierno.

Las autoridades civiles y militares.

En libertad—Vistas  
Ha sido puesto en libertad en virtud del indulto concedido el ex-conde Sr. Zurdo Olivares.

El gobernador interino y el alcalde han devuelto la visita al comandante del crucero alemán fondeado en este puerto.

Suscripción pro-presos  
Barcelona 25 (2'15 m.)

La suscripción en favor de los presos por los sucesos de julio, asciende á 5.000 duros.

Galería de republicanos  
Mañana se inaugurará la galería de Republicanos ilustres.

Banquete á Weyler  
Barcelona 25 (1'15 m.)

El Capitán general D. Valeriano Weyler ha sido obsequiado por las autoridades con un banquete, para festejar su ascenso.

El general Weyler ha pronunciado un elocuente brindis, diciendo que en todas partes apoyará á Cataluña.

ULTIMAS NOTICIAS  
Macías, sentenciado  
Madrid 25 (2'30 m.)

Se ha visto el juicio de la causa que se sigue contra el señor Macías.

El fiscal ha pedido para el procesado, la pena de 4 años y 4 meses de prisión.

Esta tarde se dictará sentencia.

Se cree que ésta, estará de acuerdo con la petición fiscal.

Firma de Instrucción  
En la firma de Instrucción Pública, figuran un Real Decreto referente á las vigas de 4.<sup>o</sup> grado del cuerpo de Archiveros y otro nombrando Consejero de Instrucción Pública á don Luciano Clemente, catedrático de la Universidad de Valladolid.

Gran Cruz á Navarro Reverter  
En la firma de Fomento figura un Real Decreto concediendo la gran Cruz del Mérito Agrícola á favor de don Juan Navarro Reverter.

Sobre una dimisión  
Parece ser que han surgido algunas dificultades para aceptar la dimisión del director general de Agricultura señor Groizard en virtud de los términos en que se halla redactada.

Un artículo de «El Imparcial»  
«El Imparcial» de hoy publica un artículo editorial en el que pregunta al Sr. Canalejas si estima que los señores Moret y Montero Ríos deben quedar incontestados, dado que él siempre vivió en la pública discusión, estimando que la autoridad y las aspiraciones del señor Canalejas estarán en litigio mientras no conteste de una manera categórica.

Invita al Sr. Canalejas á que desvanezca los rumores de que obra de acuerdo con Maura.

Comprende el error el Sr. Moret no que tenían dos paquebots para el consumo público.

Buque averiado  
Bilbao.—Al entrar un buque, á unos tres kilómetros de la ría, el viento le varó en un banco de arena.

Se le ha puesto á flote después de grandes esfuerzos.

Huelga de funerarias  
Valencia.—Las empresas de coches fúnebres se han declarado en huelga en vista de los arbitrios que se les había impuesto.

Los ferretos tienen que ser conducidos ahora en hombros por esta causa.

De San Sebastián  
San Sebastián.—Ha regresado el gobernador civil, quien cuenta con la confianza del Gobierno para seguir desempeñando el cargo.

El municipio ha acordado repartir desde hoy 1.500 raciones á los obreros sin jornal por la falta de trabajo que originan los temporales.

De Barcelona  
En honor de Weyler  
Barcelona 24 (10 n.)

Esta noche en el Casino del Liceo se celebra un banquete en honor del Sr. Weyler por su ascenso á Capitán general.

Asisten las autoridades civiles y militares.

En libertad—Vistas  
Ha sido puesto en libertad en virtud del indulto concedido el ex-conde Sr. Zurdo Olivares.

El gobernador interino y el alcalde han devuelto la visita al comandante del crucero alemán fondeado en este puerto.

Suscripción pro-presos  
Barcelona 25 (2'15 m.)

La suscripción en favor de los presos por los sucesos de julio, asciende á 5.000 duros.

Galería de republicanos  
Mañana se inaugurará la galería de Republicanos ilustres.

Banquete á Weyler  
Barcelona 25 (1'15 m.)

El Capitán general D. Valeriano Weyler ha sido obsequiado por las autoridades con un banquete, para festejar su ascenso.

El general Weyler ha pronunciado un elocuente brindis, diciendo que en todas partes apoyará á Cataluña.

Llevando al Gabinete representación de algunos personajes y juzga imposible que el Sr. Canalejas se crea triunfante por tenerse los desfiles y los indultos.

Terminan diciendo el artículo del «Imparcial» creyendo imposible la formación de un partido basado en agravios é ingratiades.

Tuquía y Bulgaria  
Sofia.—En la frontera turca continuaba anoche el tiroteo.

Hoy se sigue cañoneando.

Parace que los turcos han tenido grandes bajas.

Los gobiernos turco y búlgaro han acordado retirar las tropas para terminar el conflicto.

Nuevo director General  
El presidente del Consejo señor Canalejas ha dicho, acerca del nombramiento de don Tesifonte Gallego para el cargo de director general de Agricultura, que le parecía que si se hiciera este nombramiento, era muy verosímil.

Despacho con el Monarca  
El Presidente del Consejo señor Canalejas y los ministros de Fomento y de Instrucción Pública, señores Calbetón y Conde de Romanones han despachado con S. M. el Rey.

Después le visitó el Capitán General el cual le comunicó la orden de la formación de la fuerza dispuesta para la entrada de los Húsares en Madrid.

Comunicaciones con Baleares  
Madrid 25 (2'30 t.)

El próximo lunes se reunirá la ponencia que entiende en el proyecto de comunicaciones marítimas con Baleares y Marruecos, para ultimar el pliego de condiciones.

Dice el Sr. Barroso  
El exministro de Instrucción pública señor Barroso estuvo esta mañana en palacio.

A la salida los periodistas le preguntaron acerca de la situación política, á lo cual él contestó que, siempre ha sido monárquico, y que por consiguiente aprueba todo lo que haga el señor Montero Ríos.

Añadió que apoyará al actual Gobierno en todo lo que signifique liberalismo.

Rogó á los periodistas que dijeran que no asistió á ninguna de las reuniones de ex-ministros que siguen al señor Moret.

Manifestaciones de Canalejas  
Madrid 25 (2 t.)

Interrogado el Presidente del Consejo de Ministros Sr. Canalejas acerca de la noticia publicada por la prensa referente á la dimisión del Capitán general de Sevilla, negó que fuera exacta; y que, si le era en la prensa lo preguntó al ministro de la Guerra, general Aznar, el cual negó exactitud á la misma.

Añadió que cuando llegó S. M. el Rey D. Alfonso XIII el miércoles, conferencia con el general Aznar, sometiéndole la combinación de mandos que comprendía los dos coroneles relevados.

Añadió que el general Delgado era militar disciplinado y merecedor de la confianza que inspira al Gobierno.

Respecto á la noticia que circula, atribuyéndole oposición á la obra «Cassandria», dijo el Sr. Canalejas que podían estrañarse cuando quisieran, pues él es un admirador del Sr. Pérez Galdós, siendo inútil por tanto que traten de ponerle en pugna con ciertas cosas.

Respecto á las noticias sobre orden público, dice que ha leído que ocurrió un pequeño motin en Almansa originado por el sermón de un misionero.

Añade el señor Canalejas: Si precisa, aunque no lo creo, iré el Gobernador para imponer el orden.

Se propone el Presidente del Consejo hacer cumplir la Ley rigurosamente. Los mítines anunciados el domingo por los izquierdistas de Valencia se realizarán. Cada cual podrá ejercer su derecho sin perturbar el de los demás ni extralimitarse, pues al surgir esto se le amonestará y se le impondrá un correctivo.

Precisa, terminó diciendo, para demostrar que vivimos en un país libre y civilizado.

BOLSA DE MADRID  
Madrid 25 (4'20 t.)

Interior contado . . . . . 87'10  
Interior fin de mes . . . . . 87'35  
Amortizable 5 por 100 . . . . . 101'90  
Banco de España . . . . . 463'00  
Compañía de Tabacos . . . . . 382'25  
Franco . . . . . 6'95  
Libras . . . . . 26'92  
Exterior de Paris . . . . . 00'00

FABRA

dados vivos, y entonces se supo que desde hacía más de diez años existía en las cuevas de la casa un taller para la fabricación de moneda falsa de oro y de plata, y ese era el origen de aquella fortuna que llegó á alcanzar proporciones escandalosas. Hubo, sin embargo, un hombre que desde el primer día se negó á creer en la culpabilidad de la panadera, y que se entregó á arranques de la más gran desesperación; ese hombre era Bibi que el día de la ejecución dió tales señales de locura que se vieron obligados á llevarle al manicomio de Charenton, de donde salió tres meses después curado, pero dominado por una profunda tristeza, y durante muchos años no pudo hablar de la panadera sin derramar abundantes lágrimas. El supuesto Bibi se quedó convertido con el tiempo en el señor Bibi, y más adelante en el ciudadano Bibi.

Estalló la revolución, y en vez de ocultarse ó de marcharse se quedó en la casa en que vivía, continuando vistiéndose como siempre, empolvándose la coleta que siguió adornando con cintas nuevas, y declaró que la República no tenía partidario más adicto que él y la República, apreciando sin duda su adhesión en lo que valía, le dejó vivir tranquilo. Era Bibi puntual como buen solterón; salía por la mañana para desayunarse, volvía al mediodía para cambiarse de ropa, pasaba un par de horas canturreando á la ventana, se ponía de punta en blanco y

se iba de paseo. Decían en el barrio que iba á ver guillotinar, pero esto no estaba bien probado, y después de todo nada tenía de particular eso porque era muy inocente, y además el espectáculo de moda. A la caída de la tarde íbase á comer en una taberna de la calle de Poissonnière en donde gustaba treinta sueldos, tomaba café y una copa de Kirsch, se paseaba hasta las doce, y después se iba á acostar, y tal vez suspiraba al pensar en la panadera á la que tanto había amado. Así, pues, Zoe conocía al señor Bibi que alguna que otra vez le había dado algún dulce cuando era más niña, y del que oía decir, como todo el mundo que el buen señor se iba todos los días á ver como guillotinan, cosa que ella no había visto nunca. Aquel día, al asomarse á la ventanilla del sobradillo que daba al patio, vió que Bibi estaba asomado á la suya.

—¡Me voy á subir al cuarto del señor Bibi, y tal vez éste me acompañe á ver como guillotinan!—se dijo Zoe, y no la disgustaba saber de lo que se trataba antes de delatar á las dos jóvenes como aristócratas, quería saber si aquello hacía mucho daño inocente criatura y se deslizo saliendo del sobradillo, á través de la trastienda andando de puntillas, y llegó al patio sin haber llamado la atención á la planchadora y á sus dos oficiales, y luego subió la escalera que daba acceso al cuarto ocupado por Bibi.

—¡Ah! ¡Con que tienes una ideal!—  
—Sí.  
—¿Y has venido para decirme lo?  
—Según y conforme—respondió la aprendiz, mirando fijamente á Bibi, como si con su mirada recelosa quisiese adivinar lo que pensaba aquel á quien quería tomar por confidente.  
—¡Ah! ¡Conque según y conforme!  
—Sí, si es que no «as coméis el pedazo», entonces sí—dijo Zoe, empleando esa frase «comer el pedazo» del caló parisiense, no tiene más que una traducción: «hacer tracción». El pueblo baj de París habla el caló tan bien como los ladrones, y Zoe se había criado en medio del arroyo, y su acento resuelto, sus modales extraños excitaron en el más alto grado la curiosidad del solterón.  
—Cuando me confían una cosa, no hago nunca tracción á nadie—dijo Bibi.  
—¿Es cierto?  
—Y tanto.  
—¿No constareis á mi ama que os vine á ver, ni lo que os diré?  
—Nadie lo sabrá.  
—¿Os creo—dijo Zoe después de mirarle con sus ojos malignos,—y voy á decir lo que pienso.  
—¡Oigámoslo!—replicó Bibi atrayéndola hacia sí.  
—¿Sabéis que mi ama tiene ahora dos oficiales?  
—No.

considerado dentro del sobradillo como en casa propia, é invadido equivalía para ella á atacar todos sus derechos, y esa innovación era un agravio más que añadir á los que imaginaba la habían hecho las dos jóvenes. Aquella noche subió al sobradillo, y se echó en la cama incubando su rencor, y diciéndose que puesto que Juana y Aurora tenían las manos blancas podían ser aristócratas á las que se debía guillotinar. El sobradillo tenía una ventanilla que daba al patio de la casa que era estrecho y sombrío, y al que por ser muy alta la casa, de cinco pisos, apenas bajaba la luz de lo alto, parecíanse más á un pozo que á otra cosa. Se asomó á esa ventana, y en ella estuvo durante mucho rato recorriendo con la mirada los pisos superiores ¿qué buscaba? Un auxiliar. En la calle de Petit Carreau en la que de puerta en puerta todo el mundo se conocía, se conocían aún más los inquilinos que vivían en la misma casa. En el primer piso vivía un cintero; en el segundo, dividido en dos, y por consiguiente con dos inquilinos, eran éstos una mujer de oficio lencera, y un hombre á quien conocían por Bibi, y que no tenía profesión conocida. El personaje al que llamaban todos Bibi, era un hombrecillo que frisaba en los cincuenta años, calvo, un poco obeso, y que gustaba siempre gafas azules. Tanto en invierno como en verano usaba calzón de casimir negro, zapatos con hebillas,

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencias, pesades, niis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

# Estómago artificial

ó polvos del Doctor Kuniz



## Navigazione Generale Italiana y La Veloce

Vapores directos y rápidos para BUENOS AIRES por los nuevos y veloces vapores

### Próximas salidas de Barcelona

REGINA ELENA, 4 Febrero. SAVOIA, 10 id. PRINCIPE UMBERTO, 25 id. ITALIA, 27 id. UMBRIA, 7 Marzo RE VITTORIO, 11 id. ARGENTINA, 13 id. REGINA ELENA, 25 id.

### Cocina á la Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, paluqueras, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

## Pastillas Crespo de Mentol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora tónica, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

## Vapores Directos

de Pinillos, Izquierdo y Compañía de Cádiz Servicio rápido y directo con salida fija cada 20 días LINEA DE LA AMERICA DEL SUR

Para Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá del puerto de Barcelona el día 10 de marzo el magnífico vapor español

## CADIZ

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. LINEA DE LAS ANTILLAS Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Caibarien y Habana, saldrá directamente de este puerto el día 5 de marzo el magnífico vapor

## Catalina

Se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar la carga que tienen que embarcar para resolver esta esca. Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.



## LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre Barcelona y Buenos Aires

Especial para el transporte de pasajeros de tercera clase Con espaciosos y ventilados dormitorios, grandes comedores con mesas, lavabos, departamentos para señoras y niños, luz y ventilación eléctrica.

CORDOVA, 6 Marzo. MENDOZA, 18 id. PRINCESA MARFALDA 8 Abril. COCINEROS ESPAÑOLOS recientemente contratados. Para carga y pasaje de primera, segunda y tercera dirigirse á las Oficinas de la Compañía JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.

Desaparecen en breves días dispepsias, gastralgias, y catarras gástricos, como lo certifican millares de curados. Depósito central: J. Uriach y Compañía, Moncada, 20, Barcelona.

Consignaciones, Representaciones, Trámites, Exportación, Importación, Fletamentos

## Ramirez Hermanos

Comisionistas de Tránsito Ancha 27, Bajos, Barcelona, Teléf. 1.983

Esta casa se encarga de establecer precios alzados sumamente económicos para despachos de aduanas, trasbordos y transportes de mercancías con destino á todos los países.

Dirección telegráfica: Ramirhos

## Bicarbonato de Sosa QUIMICAMENTE PURO

en polvo y en pastillas comprimidas

Torres Muñoz, San Marcos, 11, Farmacia; Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en LATAS MAS ECONOMICAS DE 5 PESETAS

De venta en Palma: Centro Farmacéutico.

GU DADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PELIGROSAS

## Benemérito Brillante

Patente de invención Fab. Getafe (Madrid)

NO EMPLEAR RETORNES, BARRICOS NI OTROS PRODUCTOS SIN COMODER ESTE INDISPENSABLE A TODAS LAS ARMAS DEL EJERCITO. GUARDIA CIVIL, CARABINEROS Y EN GENERAL PARA TODA CLASE DE CALZADOS. Es lo mejor que existe en sus diversas variedades y colores para la limpieza y ablandamiento de los CARRUAJES, VAINAS, BOTAS DE MONTAR, CARTUCHERAS, CAPOTAS DE CHES, CALZADOS Y CUEROS EN GENERAL. Ellogio de los señores Jefe de los respectivos cuerpos lo declaran de uso reglamentario por sus excelentes cualidades. ES IMPERMEABLE, NO CALA NI SALTA, suaviza el cuero fácil su empleo é inofensivo al material, NO MANCHA las prendas por lo que las señoras lo aceptan para sus calzados y el agua no altera su brillo similar al propio CHAROL.

## CALLICIDA PIZA

Estirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y durezas. Es curioso: los no mot ya inconvenientes de otros empujes y de los líquidos en general. Es económico en una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

## Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill) Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio Madrid, Mahón—Talleres en Mahón.—Sucursal Barcelona plaza Palau 11.—Central Madrid Salón del Prade 14.—Delegación de la casa Crossley, Brothers constructores especialistas de los acreditadísimos Motores para gas de alambreado, gas pobre, gasolina, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógenos sistema y patente Crossley é instalación de aire por medio de ventilador, sin gasómetro y sin caldera de vapor.—Gasógenos sistema y patente Crossley é aspiración.—Gasógenos sistema Dowson.—Máquinas y calderas de vapor de inseparable construcción.—Instalaciones completas de material eléctrico para alumbrado, transporte de fuerza y tracción electrica.—Bombas de agua.—Bombas de vapor directo sistema Black y de otros sistemas. Material contra incendios de la respetada casa Shand Mason y Compañía.—Bombas de pistón conjugadas diferenciales, centrifugas de vapor de ferrocarriles.—Construcción de rescaladores, barcos de pesca y de recreo.—Dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación, fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas. Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

Unico representante Bernardo Estévez, Palma de Mallorca

Casa de Compra-Venta Despuig núm. 40—Arribal. Se vende un carretón, dos bicicletas y varios efectos procedentes de préstamos rotatorios. Se compran muebles y toda clase de efectos.

Habitación Una familia cedería habitación á tres ó cuatro caballeros serios, para vivir como en familia. Informarán Centro de Anuncios.

Venta Se desea vender una casa compuesta de tienda y cuatro pines, situada en punto céntrico de esta ciudad. Para informes, San Felto 11—2º

Estanteria Por retirarse del negocio se vende una estanteria en buen estado y completa con sus correspondientes escrituras y motorador. Informar, Mifonas 8, en resuelo.

Piano para vender Por ausentarse su dueño se dará á precios baratísimos. Informarán calle de Gerda número 13, piso primero, Santa Catalina

Herrador y forjador Se necesita uno que esté bien enterado del ramo del herraje caballar y mular. Sueldo cien pesetas mensuales. Informes Conquistador 37, cuesta Santo Domingo, Veterinario B. Barceló.

## Banco Vitalicio de España

Compañía anónima de Seguros sobre la Vida Domicilio Social: Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603, Barcelona

Table with financial data: Capital suscrito, Capital desembolsado, Reservas en 31 de Diciembre de 1908, etc.

chaleco blanco con grandes solapas, cascaca de color castaño y un bastón con puño de plata. Era un individuo que estaba siempre de buen humor, y que por las mañanas, mientras se afeitaba delante de la ventana, entreteníase en cantar. Entre los vecinos se decía que disfrutaba de una renta de mil quinientas pesetas al año.

puerta, cogió á la chica de la mano y la acompañó á su cuarto, en el que la ofreció una silla, diciéndola: —Siéntate y habla, ¿qué me quieres? —Vengo á pedirte que me lleves hoy en vuestra compañía—dijo Zoe sin sentarse. —¡Eh! ¿Qué dices?—exclamó aturrido Bibi. —¡Oh! Podéis estar tranquilo, nadie me verá salir, pues iré á esperaros á la calle de Cadrán. —¿Y dónde quieres que te lleve? —Pues, á donde vos vais todos los días. —¿Cómo? ¿A dónde voy yo todos los días? —Lo sabes, pues—replicó Bibi, estremeciéndose y mirando con más atención á la chica. —Si, vais á ver guillotinar, eso todo el mundo lo sabe en la casa. —Caeo que te falta un sentido, hija mía—dijo Bibi encogiéndose de hombros. —Nada de eso, y si hablo como lo hago es porque tengo una idea—respondió Zoe con mucha frialdad. —¡Eh? —Y cuando tengo una idea se mete aquí y ya no sale—añadió golpeándose la frente la aprendiz, á la que en un principio estuvo tentado Bibi de echarla fuera; pero el fulgor sombrío que iluminaba sus ojos, y la expresión resuelta que se veía en su rostro, le llamaron la atención.

XII Bibi vió á Zoe atravesar el patio, pero no se figuró que la aprendiz fuese á su casa, porque eso no había sucedido nunca, y para que se atreviese á llamar á la puerta del solterón, era necesario que ocurriese algo muy grave. Llamó, sin embargo, y cuando Bibi abrió la puerta, se quedó parado al ver á Zoe, y se figuró que la portera de la casa la había dado algún encargo. —Buenos días, hija mía—la dijo. —Buenos días, señor Bibi—respondió la muchacha con calma. —¿Qué es lo que me quieres? —Pues, quisiera hablaros—dijo Zoe metiéndose en el cuarto. —¿A mí? —Sí, señor—dijo y dió tres pasos más. —Te olvidas de una cosa, hija mía—contestó el solterón, cada vez más asombrado.—y es de que no me debes llamar señor: ya no se emplea esta palabra, ahora hay que decir ciudadano. —Sí, señor... ciudadano—contestó la muchacha. —Pero ¿qué es lo que me quieres? —Tengo que hablaros, ciudadano—dijo Zoe con mucho misterio. —¿Te manda tu ama? —No, ciudadano—respondió la muchacha con una audacia que acabó de asombrar al señor Bibi, que cerró la